

Jornadas de diálogo para la inclusión de los Principios IAR y las DVGT en el ecosistema universitario de Latinoamérica

Recomendaciones en relación con la investigación

- Es fundamental mejorar la calidad de la investigación desde la Universidad en temas relacionados con la Principios IAR y la gobernanza de la tenencia de la tierra. El trabajo en equipo es esencial para generar propuestas de proyectos competitivos sobre los que iniciar una investigación en cualquier sector. Existen numerosas líneas de investigación aplicada relacionadas con los Principios IAR y la gobernanza de la tenencia de la tierra: la seguridad alimentaria y nutricional, la erradicación de la pobreza, el desarrollo rural, la protección del medio ambiente y el desarrollo social y económico sostenible, la planificación, dirección y evaluación de proyectos de desarrollo rural y desarrollo humano.
- Se recomienda crear o fortalecer estructuras organizacionales para la investigación y el trabajo, como los Grupos de I+D, que permiten una vinculación con la sociedad.
- Deben tomarse medidas para la formación de doctores en las universidades, desde Programas Doctorado con excelencia y alineamiento a sus objetivos estratégicos. Se recomienda priorizar la formación y el desarrollo de competencias desde los estándares internacionales para la dirección de proyectos y la gestión sostenible, integrando, junto con aspectos técnicos, competencias de comportamiento y competencias contextuales.
- La universidad debe incorporar una cultura para la investigación, trabajando por Proyectos de I+D con “laboratorios de aprendizaje” que permitan la integración Investigación-Docencia-Sociedad. Estos proyectos deben generar resultados a la sociedad: innovación, trabajos originales con impacto científico y valor en la sociedad.
- Potenciar la cultura para publicar resultados de los proyectos a nivel internacional. La investigación relevante a nivel internacional se mide mediante indicios de calidad, desde la publicación de resultados científicos de los proyectos en revistas de impacto internacional y en el registro de patentes.
- El modelo “WWP” permite un enfoque adecuado para la vinculación con la sociedad integrando docencia-investigación, por centrarse en el activo más importante: las personas y sus competencias. El modelo pone énfasis, en el “trabajo con la gente” como medio principal para garantizar la vinculación con la sociedad y garantizar el desarrollo de las competencias.
- Por último, las universidades deben generar estructuras de administración al servicio de la investigación, que sirvan como base del engranaje y den soporte a los procesos de formalización, tramitación administrativa y gestión económica de los proyectos. Sin prescindir de la lógica labor de control y ajuste a la legalidad, este sistema de apoyo debe ser flexible, adecuando sus procedimientos, herramientas y recursos humanos para dar respuesta a las necesidades de los proyectos de investigación, la valorización de sus resultados y ayudar a los investigadores en aquellas facetas que no les corresponden.